
! ! ! !本报讯 （记者 施捷 通讯员 王
根华）用自己大腿一侧的两条阔筋膜
作为吊带，将“失灵”了 !"年的膀胱颈
两头悬吊，使尿液从“自由散漫”回归
“中规中矩”。第二军医大学长征医院
整形科、泌尿外科日前联手，成功地使
一名患有先天性尿失禁的姑娘终于结
束了 !"年淋漓不止的漏尿，彻底走出
终生尿布裹身的噩梦。

先天性尿失禁
小芹出生在陕西农村，出生时即

被父母发现她尿液一刻不停地流淌。
老实巴交的父母以为孩子长大了也许
就会好了，但是随着年龄增长小芹依
然无法自行排尿。整天湿漉漉的裤子，
以及经常的尿路感染和湿疹，令小芹
苦不堪言。也因为身上始终有一股臭
味，怕被同学嘲笑和嫌弃，她从未上过
学。直到 #$岁时，小芹在当地一家大
医院诊断为“双侧输尿管开口异常、充
溢性尿失禁”，并接受了“双侧输尿管
膀胱抗反流吻合加膀胱悬吊术”，可术
后依然“尿流不止”。
几经周折，小芹和家人找到了长

征医院泌尿外科。徐丹枫主任、瞿创予
教授经过细致检查后发现，小芹的尿

失禁是由于先天性尿道括约肌功能缺
陷。通俗地说，正常人的膀胱到尿道的
出口有一个闸门，是由一种特殊的肌
肉叫作括约肌在控制闸门的开关，而
小芹的膀胱“闸门”先天“失灵”。当天，
小芹被收治入院。

阔筋膜派用场
泌尿外科与整形外科专家分析了

病情，决定通过手术修复小芹“废弃”
多年的膀胱括约肌，恢复膀胱储存尿
液的生理功能。小芹有过手术史，正常
结构已被破坏，盆腔脏器间严重粘连。
术中，在麻醉科医生的全力保驾护航
下，泌尿外科姚亚成教授凭借娴熟的
技术，小心翼翼地层层剥离膀胱周围
的组织，在膀胱颈两侧“掏掘”出一条
通道，使会阴部与膀胱颈部贯通。随
后，整形外科赵耀忠教授将事先在小
芹大腿外侧微创取下的两条长约 %&

厘米、宽 #厘米的阔筋膜，以“'”形穿
过“通道”环绕于膀胱颈两侧，像网兜
一样把整个膀胱颈部兜上去，形成尿
道角，动态结合增强了术后括约功能。
整个手术过程历时 (小时，成功帮小
芹甩掉了陪伴她 !"年的尿布，使她终
于能像正常人一样排尿。

A!!"!"年 #月 $日

星期二
责任编辑：钱滢�

视觉设计：董春洁

#$%&'()%&'(*)(*++,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22科教卫新闻

杨浦区中心医院急诊科调解医患纠纷有新招

开“圆桌会议”消患者火气
走基层 转作风 改文风
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! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）高相当于
六层楼，宽有一个篮球场那么宽，上海
科技馆里有块华东地区最大的 )*+,

巨幕。今年春节大年初一起，科技馆
)*+,巨幕影院将尝试每天播放两场
《&&-：大破天幕杀机》，票价将参照其
他院线的价格。与此同时，一系列精彩
纷呈的“科普贺岁片”也将在科技馆中
依次上演。
目前，上海共有 (家 )*+,影院，

但采用胶片播放的只有上海科技馆的
)*+,巨幕影院，其他影院则采用数
字播放。“从播放效果来看，胶片的更
加清晰，特效也更为逼真。”上海科技
馆经营管理处处长郑弘瑜告诉记者，

上海科技馆 )*+, 巨幕影院里的银
幕，高 #$.%米，宽 !".%米，是华东地区
最大的一块“巨幕”，原来仅放映科普
影片，遇商业大片热映时，总有热心观
众来电询问，何时能到科技馆巨幕影
院中观看热门大片？去年，加盟联合院
线后，上海科技馆打算试水商业片放
映，首部片源即锁定正在热映的
“&&-”。

据介绍，上海科技馆将播放的
“&&-”胶片版片源是特地从北美直运
过来的，几天前才刚刚到馆，正在最后
的设备调试中。目前，放映时间初定在
!月 #&日—!"日，每天播放的两个场
次分别为 #!/&&和 #"/(&。票价基本参

照市场同类型影院价格，白天票价在
0&元至 #&&元。

此外，春节期间上海科技馆的球
幕影院也将上映新片《狼》，影片将带
领观众与北美最强大的食肉动物之
一亲密接触，改变人类对狼的一些固
有看法。

同时，一系列新鲜有趣的科普展
览也将静候观众一起到科技馆来闹
新年。

! !蛇行天下"生肖展

展览时间#!月 "#日至 $月 $日

展览地点# 上海科技馆地下一层

!号临展厅

“蛇行天下”生肖展，将带领观众

在蛇形展厅内，探寻蛇行天下的秘密。
其中，“美洲精品”区域展示 %1条色彩
艳丽、形态各异的美洲蛇标本，观众还
可以与两条温顺可爱的“奶蛇”与“沙
蟒”零距离接触。

! 地下家园新增!叶子车"

#月 #1日起，由上汽集团设计的
以独特外形和先进环保理念著称的
“叶子车”亮相上海科技馆“地球家园”
展区，这是该车继 !&#&上海世博会之
后首次公开展示。

春节去科技馆看“007”
华东最大IMAX巨幕试水商业片放映

! ! ! !加菲猫新春主题活动日前在
梅龙镇广场拉开帷幕。$米高的巨
型加菲猫落户广场中厅，“招财进

宝”造型则是为中国新春量身定
制，此次展览还首度公开加菲猫漫
画手稿与珍藏模型。本次活动将持
续至 !月 #-日。
见习记者 陈梦泽 摄影报道
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巧取腿上筋膜 修复膀胱“闸门”

24岁姑娘甩掉尿布

! ! ! !本报讯（记者 张
炯强 特约通讯员 焦
苇）市教委昨天发布了
《!&#% 年上海市高等
教育工作要点》。今年
本市高校将着重推进
研究生教育制度改
革、提升本科教育质
量及加强高校德育工
作建设。据透露，上海
的高校中今后不仅中
国学生有辅导员，外国
留学生也有辅导员，这
一做法与国际上的大
学接轨。
今年，上海将继续

大力发展来沪留学生
教育，评选一批面向高
校外国留学生的全英
语市级精品课程与专
业；研究外国留学生辅
导员制度，探索建立外
国留学生辅导员队伍；
加强外国留学生预科
培养，制定预科教育的
课程标准。
《要点》指出，长三

角地区高校将进一步
强化合作、融合。本市将全面推进长三
角地区高校学分互认，稳步扩大长三
角高校学生游学的人数。
《要点》还透露，今年本市将启动

松江大学园区、上海电力学院、上海中
医药大学、上海金融学院学生公寓及
承租地块回购工作，进一步优化高校
布局结构，改善高校基本办学条件。
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! ! ! !本报讯（记者 施捷）国家重大新
药创制专项血脂康美国 )) 期临床研
究取得成功，为血脂康在美国下一步
进行!期临床研究提供了客观依据。
这也是国内临床机构首次参与调脂中
药在 23+的注册临床研究。
血脂康 23+))期临床研究项目于

!&#&年获得国家“十二五”重大新药
创制专项支持，于 !&##年初正式启
动。研究严格按照国际相关标准，在中
美两国 #&多家临床基地同时开展，对
血脂康在东西方人群中的调脂疗效和
安全性进行了临床观察。据课题的主
要研究者之一，美国堪萨斯大学医学
中心临床专家 *456789教授近日在北
京报告，研究共入选 ##1例高脂血症
患者，随机分为安慰剂组和高、低剂量
治疗组，观察 #!周。结果显示，血脂康
能显著降低患者 :3:;<!低密度脂蛋

白胆固醇" 水平，与化学他汀作用相
似，同时还能升高对人体有益的
=3:;<!高密度脂蛋白胆固醇"，未发
现有明显的肝酶异常等不良反应。

调脂中药血脂康
美国II期研究成功

! ! ! !本报讯 今年寒假，《新读写》!
月为大家提供了一份由学生自己
烹饪的作文大餐：收录第五届光明
优!杯“让青少年读懂中国”主题征
文的部分获奖作品。

征文主题为“足迹”，围绕这个
主题，作文题材广阔无边，从国家
发展、文化传承、历史沿革、社会变
迁，到个人成长、家庭变化、旅游观
光、自然四季的足迹……无论是高
中生还是初中生，人人有话可说，个
个有情可抒。
在这个寒假，有了这份作文大

餐，学生的阅读就多了一种选择。遨
游其间，可以独自欣赏，也可以和同
学一起品味；可以从头读到尾，也可
以有选择地读。 （杨洋）

《新读写》推出
寒假写作专辑

科技馆节前闭馆三天
上海科技馆将在节前进行设

备设施大检修大保养 $! 月 "

日%! 月 # 日闭馆 $ 天&包括延

安东路 %&' 号上海科技馆自然

博物分馆'( ! 月 ('日%! 月 )*

日$ 春节期间上海科技馆正常开

放$开放时间为 #+,'%)"+)*(

! ! ! !本报讯 （首席记者 施捷）“要是
早让我们知道这些情况，就不会这样
了。”这是身处医患纠纷、投诉“起火
点”的急诊科医生在以往发生纠纷时，
听患者家属说得最多的一句话。

杨浦区中心医院急诊科“集体会
诊”医患纠纷，设身处地考虑患者家
属的心情，寻找问题的交集点，借助
于心身医学并参考了国外同行经验，
通过设立医患双方“圆桌会议”制度，
让患者及其家属更好地行使知情权，
大大降低了急诊科医患矛盾的“易燃
指数”。

沟通不畅引纠纷
遵循“主动与平等、尊重与坦诚、

详尽而非决定”的原则，这家医院在
过去的一年里已为 ##名患者开了 #%

次“圆桌会议”。有部分患者虽因抢救
无效病逝，但充分沟通后，家属对医

务人员的恪尽职守仍然表达了深深
的敬意。

推出“圆桌会议”举措之前，医院
方面主动对抢救急、危、重病人前沿
阵地的急诊科做了两项调研与分析，
一是统计表明：急诊科所有投诉中，
与服务态度有关的占 $("以上，而真
正因医疗差错等原因的投诉不到
#("；二是梳理 !&&#年至 !&&0年急
诊科发生的医患纠纷后发现，其中因
医患沟通不畅造成“吵闹不断”的占
到了 "0"。
“医疗行为中的告知，一般都是

医生找家属‘谈话’，有点自上而下
的感觉。在有限的‘谈话’时间里，患
者家属通常一时难以充分表达自己
的疑虑。”院长于德华进一步解释
说，在医生们介绍病情及救治等情
况时，又往往仅限于某一、二位直系
亲属。如若发生纠纷，提出质疑的就
往往会是患者的一些其他亲属。再
加上一些家庭会有诸如房屋财产、
家庭重组等问题，对医疗过程和医

疗行为的理解就会被一再“推翻”，
纠纷也就一拖再拖。

11个案例被调解
迄今为止，杨浦区中心医院“圆

桌会议”讨论的 ##个重点案例，有高
龄手术者、冠脉多支病变介入治疗
者、危重病人的外出检查可能发生意
外者、需施行有创检查或有创治疗
者、治疗效果或疾病预后不佳者，以
及家属对患者治疗有高期望值者。一
名参加了“圆桌会议”的家属反映，在
过去，家属总是到处找医生打听，遇
到不同的医生，打听的情况也不全
面，“然而经过这样的谈话，我们可以
比较完整地了解全部情况了”。

尝到了“圆桌会议”甜头的杨浦
区中心医院急诊科医护人员则表示，
并不是每个病例都需要召开医患双
方“圆桌会议”，但这种形式体现了信
任和被信任、尊重和被尊重。相信只
有通过双方的共同努力，医患关系才
有可能从根本上得到改善。

相|关|链|接
!圆桌会议"怎么开
所谓#圆桌会议$%就是由医患双

方参与的& 不分主次的平等对话%以

拉近彼此距离%便于充分沟通'在#圆

桌制度(中%)谈话告知(的参与人数

扩充到 !%多人%其中%院方通常由主

治医师&科主任&医务部等人员组成%

必要时%可邀请分管院长&外院专家

出席*患者方面%除直系亲属外%同时

也邀请其成年的旁系亲属共同参与'

圆桌会议的程序包括+主治医师

通报病情*科主任医师对疾病诊断方

法,各种治疗的效果及其预后及可能

出现的并发症告知家属%并征求家属

意见*患者家属发表意见*科主任将

家属的主要意见作复述并再次征求

所有家属有无不同意见*医务部或业

务院长代表医院表态*与会各方发表

的意见由主治医师如实记录%最终形

成会议记录并记录在病史之内%医患

双方共同签字-


